

Portrieux, créé au XIII é fut le second port de l'agglomération, après celui tres primitif de la grève St Quay sous le hameau de Ker Tud Gall (la demeure des Gaulois)

Première chapelle Sainte-Anne : I450

- I202 Fondation de l'abbaye de Beauport à Paimpol
- I482 Anne de Bretagne épouse le Roi de France Charles VIII
- Dates de référence- I499 Veuve, elle épouse Louis XII
- I514 sa fille Claude de France épouse François Ier
- I532La Bretagne demande son rattachement à la France.

- I630 -Partent du Portrieux et de Binic les premières goélettes pour la pêche en Islande. Bien avant Paimpol et St Malo
- I643 Il est fait mention d'un oratoire St Clément dans la chapelle.
- I726 -Ensablage du port.reconstruction et prolongemen du quai (I793-1824 et 1876- 1881)
- I770- Elle est en ruine et reconstruite telle qu'aujo hui (Fichet frères entrepreneurs au Portrieux e Jean Blévin, décorateur)
- I777 Tableau d'autel par Ph.Crehelan matozéec : St Joachim, Ste Anne et Marie autel en marbre, nombreux ex-voto, bancs
- I781 Les armateurs du Portherieux installent une horloge.
- I786 Sur décision de l'évêque on achète un missel la liturgie parisienne devant remplacer la romaine
- I790 L'on crée de toute pièce le canton d'etables
- I792 La Nation vend la chapelle bien national I200 f au sieur Le Mée du Manoir des Fontaines, Kertuga
- I793 Le nommé Voiturier du Portrieux, chef de bande c pilleurs, est exposé durant six heures devant l'échafaud avant de faire 22 ans de fers à Brest. La justice de Landégonnec au Boisgélin s'exerçait au Portrieux : haute, moyenne et basse justice. La rue de l'Audience (de la rue Clémenceau à celle de la Victoire, alors rue des juifs) la potence était dréssée en dessous du moulin Saint-Michel
- I801 Concordat - Mr le Mée autorise les offices dan

la chapelle mais en reste propriétaire.

Bail de 9 ans au sieur Fichet pour loger au Portrieux une brigade à pèed.

- I802 Plourhan refuse de payer sa quote part pour les artilleurs du Portrieux
- I820 La chapelle ne figure pas sur l'inventaire (l'ancien cadastre de la Mairie date de 1822)
- I822 Ouverture de la route de St Quay à St Brieuç par Etables et Lantic.Celle de St Brieuç à Morlaix arrivait par la rue de la Fontaine à la place Bienvenue.St Brieuç-Paimpol est empierrée alors que jusque-là elle etait impraticable les 3/4 de l'année.
- I825 L'etat sanitaire du Portrieux est déplorable.Epidémie Variol
- I832 Epidémie de choléra
- I836 Une souscription publique pour racheter la chapelle à Mr le Mée au profit de la Fabrique de la Paroisse atteint 3 francs de plus que ce qu'il l'avait payée.Mais sa fille, Madame de Boulogne exige et obtient en usufruit un banc du coté de l'évangile.
- I837 L'abbé Pendezec né à Portrieux en Etables (qui s'arrêtait al rue Clémenceau)est chapelain non rétribué.
- I839 Le clocher est refait en pierre,carré à la place d'une fléch en ardoises.
- I845 Mildiou de la pomme de terre encore peu utilisée
- I849 Chloléra
- I853 Le Portrieux est sale :le sable et la mer léchent les maisons les venelles sont fermées la nuit par des palóssades, il n'y a ni égouts ni fosses d'aisance : on va sur la grève recouverte d'immondices et ou l'on brique " son prince"(cochon)
Visite de l'Empereur Napoléon III et de l'Impératrice qui offrent leurs portraits en pied.Longtemps chez Barat photographe bonapartiste, ils sont à présent dans les salons de la Mairie.
- I859 Réfection de l'intérieur de la chapelle : tribune,balustrade de fer forgé,clocher refait.
- I881 Le service postal de Plourhan dépendait du bureau de poste de Portrieux situé place Ste Anne.
L'électricité arrive.On s'en méfie longtemps.Ce n'est que peu à peu que l'on remise bougies,chandelles,lampes tempête, lampes à pétrole,etc...
- I896 Cette année-là plus de 400 marins embarquent au Portrieux. La campagne durait de 6 à 9 mois et plus encore si le navire cinglait vers la méditerranée pour y vendre son poisson et revenir avec du vin ,des tissus, et des épices
- I897 Arrétés interdisant désormais les couvertures en chaume sujettes à incendies.On fixe aussi une distance minimum à respecter entre les habitations, les fosses et les mares avec interdiction d'y jeter des animaux morts.
- I920 Curieuse famille que celle des Agostini qui armait 2 ou 3 trois mats,puis se reconvertirent en marchands de charbon. ils louaient la plus vieille maison du port(derrière le Hir

Autres curieuses figures : les soeurs Besseret alliées aux plus Grands d'Espagne. Elles habitaient l'hiver au manoir de la ville-Durand et l'été la grande maison d'armateur à l'angle victoire/république, aux marches solanelles, chaines et bornes en bronze

- 1923 Portrieux compte 1014 habitants alors que Kertugal n'en compte plus que 485. Il y a trois agglomérations : Portrieux, le Bourg et dix villages de quelques maisons
- 1929 Restauration extérieure, toiture refaite, cloche refondue
- 1959 Apres un siècle sans intervention intérieure l'abbé Michel Guyomar de Portrieux et son vicaire Gautier procèdent au décapage du crépi gris des murs. Nouvelle tribune. on brade du mobilier. On enlève les ex-voto
- 1961 Plus de goélettes ni de terre-neuvas mais plus de cent familles du Portrieux et alentour continuent à vivre de la pêche. Il y a 150 plaisanciers. Le Pardon de Ste Anne le 26 Juillet donne lieu à une procession aux flambeaux avec le Bagdad du Cercle Celtique
- 1962 Réfection intérieure. Au cours des travaux le marbrier Mével dégage une belle pierre d'autel de 170 X 0,80 et 15 cm d'épaisseur. Celle qui avait servi jusqu'au XVIII é et datait de l'édifice précédent. La statue de Ste Anne est posée dessus.

Nous ne saurions trop recommander aux touristes de flaner au hasard dans les étroites venelles et cours communicantes du Portrieux dont le labyrinthe abritait de tous les vents. Bien des surprises les attendent pourvu qu'ils poussent jusqu'au fond des impasses fleuries et sous les voutes mystérieuses

Les marins du Portrieux se rendaient à pied et pieds nus par un chemin caillouteux en pèlerinage à la haute chapelle de Kertugal qui est curieusement complètement ronde. Vous y verrez les maquettes de bateaux de différentes époques qu'ils offraient à la Vierge à titre de reconnaissance pour les avoir gardés à leurs familles.

Nos deux chapelles perdurent l'inébranlable foi de nos aïeux.

" Sainte Anne, O Bonne Mère
toi que nous implorons
entends notre prière
et bénis tes Bretons "

1997 JrJ / PM
Mairie 0296704029
Presbytère 0296704114
Office Tourisme 0296703249